

SALUD Y FRATERNIDAD.

PERIODICO REPUBLICANO FEDERAL.

Se publica este periódico los Martes, Jueves y Sábados.
 A los ciudadanos suscritores se insertarán gratis los anuncios, no excediendo de diez líneas.
 Los remitidos procedentes de los suscritores se insertarán también gratis, si la Redacción no halla inconveniente en darles publicidad.
 Los de los no suscritores, se insertarán previo el abono de 25 céntimos de real por línea del cuerpo 11.

Se suscribe en el casino de La Libertad y en la imprenta de La Concordia, San Andrés 29.

La suscripción en Teruel cuesta cuatro reales al mes: fuera de Teruel, catorce reales por trimestre, debiendo anticiparse el pago.

La correspondencia se dirigirá a la Redacción.

SECCION POLITICA.

DIRECTORIO REPUBLICANO FEDERAL.

Republicanos Federales.

Próximas las elecciones municipales, urge que nos aprestemos á la lucha. Los ayuntamientos son la piedra angular de nuestro edificio político. De su independencia ó de su dócil sumisión al Gobierno dependen principalmente que reinen ó no la legalidad y la justicia en las lejanas elecciones de Diputados á Cortes.

Desigual será el combate; mas no por esto debemos arredrarnos. Con armas desiguales hemos peleado siempre y en no pocas provincias hemos vencido. Mostremos que ni somos menos en número, ni ha entrado en nuestros ánimos el desaliento. Enseñemos á nuestros adversarios que, á pesar de sus actos de coacción y de sus manejos, somos un partido cada día mas fuerte.

¿Por qué habríamos de desmayar en los presentes momentos? La monarquía acaba de dar al país el mas vergonzoso de los espectáculos. Las sesiones de las primeras Cortes, reunidas bajo la nueva dinastía, han sido suspendidas por un decreto en el instante mismo en que, después de una discusión larga y solemne, sufría el Gobierno la mas completa derrota. El poder ejecutivo, aunque dentro de la ley, ha sobrepuesto su voluntad á la del poder legislativo; y, para mayor ultraje, lo ha hecho sin esperar el día de mañana, sin tomarse el tiempo necesario para deliberar, sin aconsejarse más que de los ímpetus del corazón y de un insensato orgullo.

Tan sangrienta injuria á la Representación nacional en los primeros meses de un reinado y de una dinastía, ¿no ha de abrir los ojos á tantos como aún creían compatible la libertad con la forma monárquica? La monarquía, por su origen y por su naturaleza, tiende fatalmente al absolutismo, y es para pueblos como el nuestro un constante peligro. Halla, pa-

ra satisfacción de sus instintos, partidos numerosos que no quieren la libertad sino mutilada, y partidos numerosos que la niegan; y se inclina irresistiblemente á los que, bajo el falso nombre de conservadores, no aspiran sino á destruir la obra revolucionaria y á poner los derechos del individuo á merced del Estado. No han de ver que esta es entre nosotros la tendencia de la monarquía, los que ayer la aclamaban aún como el mejor escudo de la soberanía del pueblo?

La monarquía está haciendo en España su último ensayo, y ese ensayo — harlo claramente nos lo revelan los hechos — será funesto. Tengamos calma y firmeza, y nuestro será el triunfo. Cuantos amen la libertad y la justicia vendrán al fin á pelear á la sombra de nuestras banderas. Caerá de sus ojos la venda que les puso la tradición y el hábito, y verán que solo al amparo de la federación republicana pueden conservar todos los seres humanos su autonomía, y resolverse sin estrépito los grandes problemas sociales que traen agitado y conmovido el mundo.

En tanto republicanos federales, acudamos á los comicios, vayamos á todos los terrenos donde se nos llame. Empecemos hoy por apoderarnos del gobierno de los pueblos, si queremos ser mañana el gobierno de la nación entera. El Municipio no es acaso para nosotros la base de la constitución política? Las municipalidades han sido la cuna de la libertad; busquemos en ellas la cuna de la República.

Madrid 21 de noviembre de 1871. — Francisco Pi y Margall. — Emilio Castelar. — Roque Barcia. — Por acuerdo del Directorio. — Ricardo Lopez Vazquez, secretario.

Decíamos el otro día «que solo la REPUBLICA FEDERAL, como gobierno, puede salvar á España.»

Hoy decimos lo mismo. Y lo diremos mañana y siempre.

Creemos haber indicado que las monarquías constitucionales son la pantalla de todas las ambiciones, de todas las miserias.

Por eso en los países regidos por semejante clase de gobiernos, reina siempre la anarquía, el desorden mas espantoso.

Y es que en pos de la panfilla que domina en el poder, viene otra que pretende dominar también.

Y luego sigue otra que, invocando los mismos principios, hace oposición á las dos primeras para sustituirlas.

Este cúmulo de injustificadas ambiciones es la fuente perenne de la inmoralidad, de la conculcación del derecho, de la corrupción, del desorden administrativo que cunde allí donde hay constitucional monarquía.

Como precisa e indeclinable consecuencia, los empleos militares y civiles, las magistraturas, los cargos mas elevados y hasta los mas ínfimos, todo es patrimonio exclusivo de la pandilla que domina.

Por eso la inmoralidad se acrecienta. Olvidanse las nobles ideas de la lealtad y del deber.

Amengua el patriotismo; se rebaja la probidad; desaparecen el decoro, la dignidad, la consecuencia política.

En casos tales, la sociedad es un antro de corrupción y de miseria; porque se relajan los vínculos sociales.

Y en una sociedad corrompida y demoralizada, no hay, no puede haber orden, tranquilidad, ni sosiego.

Desaparecen lastimosamente las nobles aspiraciones, los generosos y patrióticos instintos que dominan al hombre honrado de un verdadero partido político.

En este desdichado pugilato de las pandillas solo se pretende medrar.

Y por eso, hasta el ambicioso, el vago, el criminal que lleva impreso en su frente el sello de una sentencia infamante, hallan medio de inmiscuirse en esas pandillas, para sacar su parte en el botín.

Y qué sucede despues? lo que no puede menos de suceder; que domina por todas partes la desvergüenza y el cinismo; la traicion y la apostasia; la insensatez y el orgullo; todas las aviesas pasiones que abochornan y degradan la dignidad humana.

Así el vago, el ambicioso, el criminal, colocado en ciertos puestos, que debieran ocupar la honradéz, el patriotismo, se torna en mas bajo, mas villano que antes era.

Y faltando á todo y á todos, comete fraudes, asquerosas concusiones, y hasta crímenes para conservar lo adquirido y ascender.

De este modo es como paulatinamente y escalonándose los *crímenes políticos*, sirviendo de vehículo el uno para llegar al otro, el poder en las llamadas monarquías constitucionales, va cayendo en manos de personas que lo consideran como un medio de especulación y medro personal.

En tan espantoso desorden, en tan menguada situación, gravitan sobre la sociedad todos los males que acarrea una administracion prostituida.

Y es consecuencia precisa que cuando la corrupcion, la inmoralidad, llegan á contagiar la esfera del poder, todos sus delegados participan mas ó menos del contagio: sus efectos se hacen sentir en todo el pais.

Cuando una sociedad llega á semejante estado, puede asegurarse con fundamento, que la fuerza innoble, inmoral, sirviendo los intereses de las pandillas, se convierte en suprema ley.

Sugiérenos estas tristes reflexiones el escandaloso al par que triste espectáculo que han dado al pais, en estos últimos dias, los que se tienen por grandes hombres de Estado, profundos y eminentes políticos, sábios economistas.

Por la dignidad, por el decoro y buen nombre de la patria de Florida Blanca y Campomanes, de Argüelles, Calatrava y Mendizabal, hubiéramos querido que no apareciese en el diario de sesiones la que tuvo lugar en la noche del 17.

En aquella sesion borrascosa, sin ejemplo en nuestros fastos parlamentarios, no se discutian los grandes intereses de la patria, la mejor gobernacion del Estado, los remedios para mejorar nuestra hacienda completamente arruinada; no se discutian los medios

de mejorar la condicion de los trabajadores, de los pobres, á fin de hacer desaparecer de nuestras ciudades, de nuestros pueblos, de nuestros campos, la inmensa miseria, el hambre que aflige á considerable número de personas.

No, no! allí, triste es decirlo, solo se defendian con groseros é inusitados insultos, con la desvergüenza y la amenaza, con furiosos denuestos, con rabia y la mas fiera desesperacion, las posiciones oficiales del PRESUPUESTO.

El PRESUPUESTO es el Dios de la época: *la noble aspiracion de las pandillas políticas*.

Para los pandillistas no hay libertad, no hay patria: no hay mas que el PRESUPUESTO.

Fuera de ahí, el vacio.

Victor Pruneda.

La nivelacion del presupuesto y el socialismo oficial.

—Ha sido nombrado gobernador civil de Granada D. Eugenio Altu, rector de la Universidad de Valladolid. En el *pais perdido* servimos todos para todo.

—La Gaceta publica un decreto promoviendo al empleo de brigadier, al coronel de caballeria D. José Pérez de Rosas.

—En el ministerio de la guerra se ha hecho tambien su correspondiente arreglito. Pues no faltaba mas.

—Ha sido nombrado oficial del ministerio de la gobernacion D. Camilo G. de Leiva, redactor de la *Independencia española*. Vaya en gracia.

—Dice *La Correspondencia* que uno de estos dias quedará ultimado el arreglo del personal de gobiernos de provincias. ¿Otro arreglito?

—Dice un periódico ¿Si será cierto que á un *grande* personaje de los moderados se le han renovado pagarés vencidos y no satisfechos por compra de bienes nacionales, y por mas de cuatro millones, para que no aparezca en la lista de deudores al Estado, en cambio de sus buenos oficios por la conversión de un pequeño grupo de la Cámara?

—Si será cierto? En el *pais perdido* todo se compra y se vende.

—En el *pais perdido*, ciertos *grandes* hombres son *grandes* bandidos.

—El ministro de hacienda Angulo, ha nombrado director general del Tesoro á D. José Manso Gonzalez.

—D. Ramón Izquierdo ha sido nombrado gobernador de Salamanca.

—Ha sido nombrado gefe de negociado del ministerio de la Gobernacion, don Leon de la Fuente y Montero.

—Dice la *Correspondencia* de España:

«Hoy ó mañana deben quedar acordados los nombramientos de altos empleados de los ministerios, cuyos cargos están vacantes desde la salida del gabinete del Sr. Ruiz Zorrilla. Lo mas

probable es que las vacantes se cubran con Diputados». Hombre! hombre! Es una cucaña el ser Diputado. Por eso hay tantos que quieren serlo.

Si los electores conocieran como nosotros á muchos diputados de hoy, de seguro les hacian la cruz como al diablo.

—D. Francisco Gil y Moreno ha sido nombrado auxiliar de Gobernacion. Estamos?

—Ha sido nombrado gefe económico de la provincia de Teruel D. Pascual Lasarte. —¿Y el Sr Or-tega? —¿Y el señor I-gual? —¿Y el Sr. M. N. O. P. Q? —¿Y el Sr. R. S. T? —¿Y el Sr. X. Y. Z?

Paciencia, que todo se andará: con la gente de hoy habrá chupa-melona para todos. —Al higo! al higo!

MISCELANEA.

El socialismo oficial y reaccionario va tomando posiciones en toda la linea.

El socialismo oficial va dejando muy atrás al otro socialismo de los profanos.

Se lo va repartiendo todo: á todos nos dejará sin camisa.

La *Internacional* es el bú de los conservadores de la *conserva*. La propiedad, la religion, la familia, todo se lo va á engullir la *Internacional*. En cambio, el socialismo oficial se engulle el presupuesto y tolera la libertad de cultos.

La *Internacional* es una asociacion propensa al desorden, que proclama el desorden.

Qué diablos, farsantes, si la *Internacional* promueve desórdenes, teneis la ley para castigarlos.

Nosotros hemos creído siempre, y creemos hoy, que los desórdenes, la anarquía, nacen siempre de la mala fé, de la torpeza, poco tino y menos tacto de los gobiernos.

El ministerio derrotas continúa sin novedad en su importante salud.

Ni siquiera le afectaron las voces de «¡La media luna!» «¡Las escobas!» que se oyeron en la sesion magna que llevó al Congreso á la eternidad.

—Así me gustan á mí los hombres: firmes y curados de espanto.

Ya tenemos el ministerio completo.

—Con el refuerzo de un Sr. De-Blas ¿quién puede ya con él?

—Si estando cojo ha resistido la tremenda envestida, no hay ahora Sansones en el mundo que lo derriben.

Ya verán Vds. qué bien estamos.

La felicidad se nos va á entrar por las puertas.

Y mas, si, como dicen, adopta resueltamente el gobierno la política del partido progresista *histórico*.

Ahí es un grano de anís.
—La política del partido progresista *histórico*!